



PRÉSENTATION DU RÉSEAU CIELO

CIELO, acronyme pour *Communauté pour la recherche et les études sur le travail et le champ professionnel*, est né en 2015 d'un projet scientifique s'inspirant du modèle d'autres réseaux similaires qui cherchent à créer de nouvelles formes de travail collaboratif s'appuyant sur la force du collectif pour favoriser le travail individuel.

Le cadre géographique des membres du réseau comprend, en principe, l'Amérique latine et les pays d'Europe en relation directe avec elle (Espagne, Portugal, France et Italie, ce dernier étant le berceau de la langue latine et du Droit Romain – ou Droit Continental – qui nous unit face au modèle anglo-saxon). Il s'agit de renforcer des traditions de collaborations personnelles et professionnelles entre les pays des deux continents qui partagent des langues, des traditions et des cultures communes. En d'autres termes, il s'agit de favoriser et de profiter le plus possible des synergies qui peuvent facilement découler d'une Communauté aussi solidement unie que celle qui est en train de se constituer.

L'objectif de la Communauté CIELO est de construire un réseau de collaborations entre les chercheurs et les experts des pays mentionnés précédemment, impliqués dans le monde du travail à partir de différentes perspectives qui peuvent être, par exemple, juridiques, économiques, patronales, syndicales ou sociologiques. La finalité ultime du réseau est de pouvoir analyser les défis sociaux et du travail, de partager des réflexions et faire des propositions constructives et utiles en relation avec les grandes transformations qui affectent, par de multiples aspects, le marché du travail, en mobilisant diverses initiatives telles que l'organisation de colloques, la participation à des travaux spécifiques (sur les réseaux, par exemple) ou à des projets de recherche communs (nationaux ou européens), des publications communes (revues, lettres d'information) ou, enfin, des échanges d'experts universitaires ou chercheurs entre les différents organismes membres.

La philosophie du réseau est de favoriser la collaboration *désintéressée et gratuite* entre les différents membres et de les faire bénéficier ainsi des opportunités qui, à n'en pas douter, naîtront de cette nouvelle manière de travailler dans un cadre universitaire ou professionnel, calquée sur le modèle de ce que connaît actuellement la société elle-même (*sharing economy* ou économie collaborative). Ce faisant, le but est de construire un réseau actif en accès ouvert, acteur sur les continents américain et européen, semblable à ceux qui existent déjà dans les autres pays de langue anglaise (en particulier, le *Labour Law Research Network* et l'*IZA – Institute for the Study of Labor*) mais à destination du monde latin.

De ce point de vue, la page web CIELO a comme objectif d'être la référence commune – et technologique – rassemblant les membres de la Communauté, et dont la vocation est d'être un espace spécifique où peut figurer la publication d'actualités ou de toute autre information utile à la recherche et à l'information scientifique autour des questions du travail. Une lettre d'information spécifique, élaborée à partir des apports de l'ensemble des membres de la Communauté et, au minimum, par un représentant de chaque pays membre, peut être un bon exemple de la collaboration mutuelle que se propose d'impulser le réseau. De la même manière, les revues en accès ouvert dirigées par les membres de la Communauté peuvent être mises à la disposition de ceux qui souhaiteraient publier leurs travaux scientifiques afin de leur donner une plus large diffusion (sous réserve de leur évaluation par les comités de



lecture des revues concernées). Parmi ces revues, on peut citer, par exemple, la revue internationale et comparative du «Relaciones Laborales y Derecho del Empleo» (ADAPT) (http://www.adapt.it/EJCLS/index.php/rlde_adapt) ou la “Revista Derecho Social y Empresa”, de la maison d’édition Dykinson (<https://www.dykinson.com/revistas/revista-derecho-social-y-empresa/>).

Conformément à cette philosophie qui vise à partager gratuitement l’activité et la connaissance ainsi générées, les colloques, séminaires et activités scientifiques du réseau sont libres de droits d’inscription pour tous les membres. Le premier colloque inaugural du réseau, actuellement en préparation, va ainsi avoir lieu à l’automne 2016. Il sera l’occasion de présenter des points de vue critiques du marché du travail.

Par ailleurs, en lien avec cette philosophie de collaboration mutuelle, le réseau cherche à accorder une attention particulière aux jeunes chercheurs et professionnels du monde du travail dont le talent et le dynamisme sont une ressource dont nous devrions au maximum tirer parti. À cet égard, il est attendu d’eux un rôle moteur dans les différentes activités de la Communauté.

L’adhésion au réseau peut se faire aussi bien au niveau individuel que, le cas échéant, au niveau collectif, ou éventuellement avec un organisme collaborateur (par exemple, des centres de recherche, des institutions administratives ou associations similaires). Dans ce cas-là, l’organisme collaborateur – entendu au sens strict, c’est-à-dire directement impliqué, par ses thématiques de recherche, dans le champ d’intervention du réseau CIELO - doit être un organisme actif, en capacité de réaliser des études et des recherches dans le champ du travail, ainsi que d’accepter ou de proposer des échanges entre ses membres et ceux des autres entités du réseau.

Les responsables actuels de ce nouveau réseau scientifique et collaboratif créé entre spécialistes du monde du travail des pays de langue latine invitent tous ceux qui sont intéressés par les activités présentées à s’unir et à participer activement aux forums de discussions, aux publications et aux actions qui vont être organisées. L’invitation s’étend également aux suggestions qui pourraient être faites afin d’améliorer les services de la page web de CIELO, les interventions que nous pourrions être amenés à faire dans le futur ou les services qui peuvent être proposés par la Communauté.

Le nouveau réseau en train de se constituer sera ce que les membres veulent en faire. C’est pourquoi nous les encourageons à explorer tout ce potentiel, important, sans aucun doute, qui s’ouvre ainsi à eux. Les membres des comités de direction s’y appliqueront, mettant au service du réseau leur savoir, leur force et leurs espoirs.

Pour rejoindre le réseau, envoyer un courrier électronique à comunidad@cielolaboral.com

Lourdes Mella Méndez
Coordinatrice générale CIELO
Comité exécutif